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上比一般人要走得更远，他不但赢得了工程，还直接赢得了

业主的心 对于一贯只擅长铁路建设的中铁建工集团来说，他

们在北京左安危改小区项目当中实在没有优势可言。也正因

为如此，在19万平方米的一期工程中，中铁建只拿到了2万平

方米的两栋楼。可是仅仅隔了7个月后，业主就把27万平方米

的二期工程全部包给了中铁建工。 这多亏了一期工程中的总

工程师张松甫。12年来，张松甫一直在中铁建工负责技术，

然而他总希望接触管理工作。公司借左安小区项目给了他一

个机会，而他回报给公司的则是业主的赏识与信任：业主要

求，二期工程的项目经理人选非张松甫不可。 感谢失误 1993

年，刚刚毕业的张松甫被分配到当时的中铁建厂工程局（现

称中铁建工集团）指挥部。在做了3个月收发图纸、接电话等

琐事后，张松甫就坐不住了。他越过直接领导给指挥长写了

个报告，申请下一线工地。 他到了北京西客站项目部。项目

部领导给这个工民建专业的实习生分派了一个不算轻松的活

：做一片高架候车厅中1万多平方米的地基梁，从地基梁的图

纸到施工方案、再到竣工验收都由他一人全权负责。 1994年4

月初，张松甫所做的地基已经开始浇筑了。他陪着甲方和监

理前去验收，从头一路看到中部都很不错，甲方和监理放心

地打道回府。张松甫独自往后走，走到后半部分时，专业敏

感让他觉得有什么地方很别扭，但认真看又看不出来。带着

不安，他在晚上11点多翻出了自己画的设计图纸。这一看让



他冷汗涔涔：图上遗漏的一个标注导致地基后半部的梁少了

两道。好在混凝土还没浇筑到那个位置。他紧急召了4个钢筋

工，盯着他们把配料配出，钢筋捆绑，最终将梁补上了。 这

件事对实习期未满的他刺激相当大，至今他仍觉得后怕。“

如果错误没有被发现，不仅会影响自己的职业生涯，更会影

响工程质量。”后怕的同时，他也非常感激这次失误，“如

果没有这次失误，我可能永远也不知道技术工作的严谨性有

多么重要！”从那以后，他每画完一张图纸，都要等第二天

头脑清醒时再仔细检查一遍，这个习惯使他在以后的工程中

再没有出现过大失误。 靠着在西客站项目中的踏实和刻苦

，1995年，张松甫在铁道部重点工程建设项目双争竞赛中获

得“青年科技标兵”、“青年功臣”、“青年功臣标兵”称

号。 接触危改房 1996年，北京市湾子路口附近的中企大厦项

目开工，基坑挖完以后，张松甫作为副总工程师与项目部一

起进了场。然而由于甲方资金严重不足，工程从挖完坑开始

，就几乎没有进展，一停就是两年。每天八小时的工作时间

里，项目部一半时间是边工作边玩，另一半时间则干脆全部

在玩。“感觉很多东西都荒废了，特别苦闷。”张松甫无奈

地说。 他不甘安于现状，于是向公司领导申请告假，想跟着

公司的其他人到河南做项目。看着中企工程的停滞状态，中

铁建工的领导默许了。张松甫来到了郑州，先后在当地的几

个房建项目里作总工，全面负责技术工作。在郑州呆的三年

里，他在房建项目上的工作经验和技术水平突飞猛进，更重

要的是，张松甫做管理的兴趣逐渐培养了起来。 1999年，张

松甫回到北京，受命担任北京工程公司北大地危改房项目经

理部总工程师。公司给这个项目定的目标是长城杯。 这是张



松甫第一次接触要创长城杯的项目，他对这个奖项的要求全

无了解，压力很大。幸运的是，工地附近的岳各庄桥有个样

板可以借鉴。于是从工程初期开始，他就带着自己的技术员

，一有空就往别人工地跑。去的次数多了，那个工地的项目

部领导有些厌烦，他就跑去找民工问更具体的施工细节。 长

城杯的要求非常细致，平常项目的钢筋保护层的厚度误差是

正负5毫米，而长城杯的要求是正负3毫米，类似的标准很多

。当然为了实现这些要求，相应的工程造价也会上升。 然而

张松甫有压低成本的好办法。北大地危改小区的地下室相对

地上结构并没有太大的差别，只是墙板的数量、厚度和高度

要大一些。一般的情况下，地下室要单独采用木模板，但是

张松甫使用的依然是地上的大钢模，在一些不能用大钢模的

局部才使用木模。虽然模板材料混搭，但混凝土的浇筑质量

却不会受影响。这种办法为工程的造价节约了几十万元。 功

夫不负有心人，最终，长城杯被张松甫揽入怀中。 业主钦点 

有了北大地危改小区的获奖经验，危改房工程一个接着一个

向张松甫发出了邀请。2002年8月，张松甫被调到公司左安危

改小区项目经理部任总工程师。 建设这个项目，张松甫采取

的是多赢的思路。如果项目部对图纸有别的思路比如换一种

性价比更高的涂料以节约造价他就亲自跑到远在五棵松的设

计院与设计者商量，设计方同意之后，给项目部出具一个清

单，张松甫项目部再拿着清单与甲方和监理一个一个商议，

获得允许后，才开始施工。修改图纸多的时候，张松甫一天

要往设计院跑好几趟。 而别家的施工单位并不这样做。一次

，某家单位在做地下室外墙的防水保护时，向设计方提出要

将聚苯板改换成水泥聚苯板，然而并没有告诉设计方这样价



格会更高。当施设双方都签下“同意”之后，施工方拿着更

改后的预算表（增加了100万元左右）去向甲方要求追加工程

款。甲方和设计方询问过后非常恼火，设计方对施工单位说

：“以后请严格按照我的图纸施工，除了有错误之外，不存

在更换材料的问题。” 100Test 下载频道开通，各类考试题目

直接下载。详细请访问 www.100test.com 


